

Desde la inauguración obviamente ninguna de las máquinas se había utilizado. Si otras salas de la institución se hayan usado para la enseñanza, ello no se sabe. Los cursos de - - adiestramiento y de los servicios de consulta (/19 - 23) del CATEX parecen satisfacer la demanda actual de la industria - textil regional. Los textos de enseñanza que se emplearon, se recibieron en parte del COMIXINTA. Acerca de ello se habla en el Capítulo 3.

3. LA SITUACION EN EL SECTOR DE LA EFICIENCIA DE LA INVESTIGACION, DE LA CONSULTA Y DE SERVICIOS EN LA INDUSTRIA TEXTIL EN MEXICO.

El estudio "México's Program for Science and Technology 1978 - 1982" ("El Programa de Ciencia y Tecnología de México, -- 1978 - 1982" - la T.) que se elaboró en 1979 por orden del -- Presidente del CONACYT (Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología), otorga prioridad a un total de nueve áreas de la investigación en relación al financiamiento de proyectos de la investigación. El área de investigación "Industria", en el cual la industria textil está incluida, recibe en el marco del proyecto con alrededor de 2,000 millones de pesos la mayor parte del presupuesto total que asciende a 6,2 millones de pesos. - Mientras que se proveen ocho proyectos de investigación para - la industria del cuero y del calzado, no existen planes similares para la industria textil, aunque la "investigación textil" estuvo representada durante la planeación del programa -- por un total de once personas. Las presuposiciones para la --

...

realización de programas de la investigación obviamente no existen todavía en la actualidad en México.

Aún la COMIXINTA (Comisión Mixta de la Industria Textil del Algodón), que así mismo llegó a instituirse el 2 de Enero de 1975 por resolución del Presidente, no ha logrado cambiar estas circunstancias. Este organismo tiene como meta la promoción de acciones que fomenten los recursos del País tanto en relación a medios materiales como a personal debidamente capacitado. Simultáneamente se anhela la realización de una mejor distribución regional en la materia del crecimiento económico con el fin de impedir que fuentes de trabajo se pierdan debido a una deficiente organización y colaboración.

Este objetivo general se deberá lograr por medio de:

- La elaboración de proyectos y de programas especiales de desarrollo textil como de la investigación.
- La presentación de proposiciones para la solución de los diversos problemas que existen en la industria de algodón abarcando desde la producción de materias primas hasta la confección de prendas.
- Análisis de mercado.
- Fomento de mercado.
- La elaboración de programas de enseñanza para trabajadores industriales.
- La investigación de las condiciones de trabajo en la industria textil.

...

Aparte de la elaboración de materiales de enseñanza para la CATEX/18/, de acuerdo con una información del Sr. Dr. Zaidenweber (Presidente de la Cámara Textil) se proyecta la construcción de un instituto textil con el fin de asistir a la industria textil y, en el marco de este proyecto, ya se adquirió un terreno en Toluca. El Director asignado a este instituto, el Sr. Lic. Antonio Ortiz Salinas, ya dispone de un laboratorio de investigación textil que se encuentra en la Ciudad de México.

Para la preparación del proyecto del COMIXINTA se invitaron en 1979 también profesionales alemanes de la construcción de máquinas textiles como conferencistas a México, empero ellos no recibieron después de la conclusión del evento ningunas informaciones adicionales acerca del progreso de la ejecución del proyecto en cuestión.

La industria textil mexicana cuenta con la colaboración de un grupo de antiguos consultores técnicos de compañías extranjeras (por ejemplo, de productores de máquinas textiles europeas). Estos consultores ejercen una gran influencia, por ejemplo, cuando se trata de la adquisición de máquinas textiles, como lo es el caso en el Brasil y en Perú. Tanto consultores como compañías de consulta en los Estados Unidos, de la Suiza, de Alemania, de España y de otros países más gozan en un monopolio, ya que no se cuenta en el sector de la técnica textil con servicios de consulta de parte de instituciones de la enseñanza superior. (Sin embargo, el trabajo de la Escuela Textil de Puebla merece ser considerado).

Representantes de constructores europeos de máquinas textiles opinan con apoyo en sus experiencias que los conocimientos de las empresas consultoras en relación al desarrollo actual de maquinaria son muy modestos. Debido a que frecuentemente varias compañías hacen consultas simultáneamente, las opiniones representadas por las empresas de consulta son naturalmente de gran significado, ya que se trata de determinadas inversiones, respecto de las cuales se hacen resoluciones importantes. Con referencia a los servicios solicitados de consultantes del País se criticó la deficiencia cualitativa de los mismos.

Mientras que no se cuente a largo plazo con un cambio fundamental en la situación de México referente al área de la investigación textil, no se excluye la posibilidad de que -al lado de la labor de la Escuela Textil de Puebla que se limita regionalmente- la industria textil podría contar en el futuro con consultas y servicios de instituciones que no estén comprometidas con determinadas compañías, como, por ejemplo, de la ESIT, del IPN, o de la COMIXINTA. Aparentemente, sin embargo, parece que la fase de planeamiento todavía no está concluida hasta la fecha.

LA SITUACION EN LA INDUSTRIA TEXTIL MEXICANA.

1 El desarrollo histórico y las relaciones de propiedades.

La estructuración de la industria textil mexicana empezó en la primera mitad del siglo XIX. La más antigua empresa textil, que se fundó en los treinta del siglo pasado en Puebla, es la Compañía CONSTANCIA. Al clasificar la estructura de la industria textil mexicana de acuerdo con las materias primas usadas en mayor grado, tres áreas pueden distinguirse (sin considerar a